

**DISCOURS DE SA MAJESTE LE ROI HASSAN II PRONONCE A L'OCCASION DU 6<sup>EME</sup>  
ANNIVERSAIRE DE LA MARCHÉ VERTE**

"LOUANGE A DIEU,

QUE LE SALUT ET LA PAIX SOIENT SUR LE PROPHETE, SA FAMILLE, ET SES  
COMPAGNONS,

MESSIEURS LES MEMBRES DU CONSEIL CONSULTATIF SAHRAOUI,

CHER PEUPLE,

DIEU, LE TRES HAUT A DIT DANS LE LIVRE QUI INCARNE SON INFINIE SAGESSE :  
"GLOIRE SOIT RENDUE A DIEU. C'EST LUI QUI, NOUS GUIDANT VERS LUI, NOUS FIT  
ACCEDER A CE HAUT LIEU. N'ETAIT SA LUMIERE QUI NOUS GUIDAIT, Y SERIONS-NOUS  
JAMAIS PARVENUS ?".

NOUS AVONS TOUTES LES RAISONS DE RENDRE GRACE A DIEU, LE TRES HAUT QUI  
NOUS INSPIRA AU SOIR DU 19 AOUT 1975 L'IDEE DE LA MARCHÉ VERTE. NOUS NOUS  
TROUVIONS ALORS DANS LA VILLE DE FES SOLLICITANT LA BENEDICTION DE NOTRE  
COUSIN, MOULAY IDRIS, DESCENDANT DU PROPHETE QUE LE SALUT ET LA PAIX SOIENT  
SUR LUI.

NOUS RENDONS EGALEMENT GRACE A DIEU QUI, LA MEME ANNEE NOUS A INSPIRE  
DE DECLANCHER LA MARCHÉ VERTE LE 6 NOVEMBRE. QUELQUES MOIS SEULEMENT ONT  
SEPERE LA GENESE DE L'IDEE ET LA MISE A EXECUTION DE CE GRAND DESSEIN.  
PENDANT CE TEMPS, LE ROI, LE PEUPLE, LE GOUVERNEMENT ET L'ADMINISTRATION ONT  
PU ENSEMBLE ACCOMPLIR ET REUSSIR CETTE ŒUVRE GRANDIOSE DONT LE SECRET A  
ETE PARFAITEMENT GARDE.

NOTRE PAYS ET NOTRE POSTERITE PEUVENT ETRE FIERS DE CET EVENEMENT  
EXCEPTIONNEL ET UNIQUE DANS L'HISTOIRE DE L'HUMANITE.

NOUS AVONS JUGE NECESSAIRE, EN CE JOUR OU NOUS COMMEMORONS  
L'EVENEMENT, OU NOUS ADRESSONS A NOS AMIS NOS FELICITATIONS ET OU NOUS  
DEMANDONS A NOS ADVERSAIRES DE RECONNAITRE LE DROIT, DE TIRER LES  
CONCLUSIONS QUI S'IMPOSENT.

- EN PREMIER LIEU LA NECESSITE POUR LE PATRIOTE QUI S'EST FIXE UN OBJECTIF  
DE PORTEE NATIONALE DE BENEFICIER DU SOUTIEN UNANIME DU PEUPLE. IL N'EUT POINT  
ETE EN EFFET NI POSSIBLE NI MEME AISE D'ATTEINDRE LE BUT SANS CETTE UNANIMITE  
QUI FAIT QUE LES MAROCAINS DE TOUS AGES ET DE TOUTES LES REGIONS DU PAYS ONT  
EXPRIME LEUR RESOLUTION ET LEUR DETERMINATION A DEFENDRE LES DROITS DU  
MAROC ET A PERSEVERER DANS LA LUTTE POUR LES FAIRE TRIOMPHER. CETTE PREMIERE  
ET GRANDE LEÇON SE RESUME DONC DANS LA PARFAITE COHESION DES RANGS DU  
PEUPLE QUI A SU S'UNIR INDEFECTIBLEMENT POUR REALISER UN OBJECTIF DE PORTEE  
NATIONALE.

- EN SECOND LIEU LA DISPOSITION A TOUS LES SACRIFICES POUR FAIRE  
TRIOMPHER LE DROIT, OBJET DE L'ACCORD UNANIME DE LA NATION. LORSQUE NOUS  
AVONS L'ORDRE DE DEPART A LA MARCHÉ VERTE, NOUS NE SAVIONS PAS ALORS SI LE  
SANG ALLAIT OU NON COULER, NOUS NE SAVIONS PAS SI NOUS ALLIONS RENCONTRER  
DES GENS EPRIS DE PAIX OU SI, AU CONTRAIRE, NOUS ALLIONS NOUS TROUVER EN FACE  
D'ENNEMIS QUI NOUS COMBATTRAIENT.

POUR NOTRE PART, NOUS ETIONS INTIMEMENT CONVAINCU QUE S'IL DEVAIT  
ARRIVER QUE NOUS NOUS TROUVIONS EN PRESENCE D'ADVERSAIRES DECIDES A NOUS  
COMBATTRE PAR LES ARMES NOUS N'EUSSIONS PAS UN SEUL INSTANT HESITE A VERSER  
NOTRE SANG, LE SANG PUR DES MARTYRS POUR FAIRE TRIOMPHER ET AFFERMIR LE  
DROIT. LA VOLONTE DIVINE NOUS A ACCORDE LA VICTOIRE. DIEU A FAIT, CHER PEUPLE,  
QUE TU AS RENCONTRE SUR LE SOL DE TON SAHARA DES AMIS EPRIS DE PAIX ET UN  
PEUPLE VOISIN QUI, TOUT COMME NOUS, AVAIT LES YEUX TOURNES VERS UN AVENIR

DIGNE DE NOTRE COMMUNE DESTINEE ET DE NOS CIVILISATIONS RESPECTIVES ET QUI NOUS APPELLE A DES REALISATIONS FRUCTUEUSES ET A UNE ŒUVRE CONSTRUCTIVE.

AINSI LA SECONDE LEÇON A TIRER EST QUE TU ETAIS PREPARE ET DISPOSE A TOUS LES SACRIFICES SI CELA ETAIT NECESSAIRE.

- EN TROISIEME LIEU, ET PLUS IMPORTANT ENCORE, LA PERSISTANCE DANS LA REVENDICATION DU DROIT. IL EST CERTES POSSIBLE DE DIRE D'UN PEUPLE QU'IL PEUT BIEN MANIFESTER SON ENTHOUSIASME, VOIRE MEME SE MOBILISER, CE PEUPLE POUVANT, AU MOMENT DE L'ACTION, SE TROUVER DANS UNE SITUATION DIFFERENTE DE SON ETAT NORMAL ET QUI LUI PERMET D'AFFRONTER TOUS LES OBSTACLES. L'HISTORIEN OU LE CHRONIQUEUR PEUT EGALEMENT JUGER NORMAL QU'UN PEUPLE SE MOBILISE, UNIFIE SES RANGS ET CONJUGUE SES EFFORTS POUR ATTEINDRE UN DES OBJECTIFS QU'IL S'EST TRACES. MAIS QU'UN PEUPLE TOUT ENTIER, C'EST A DIRE HOMMES ET FEMMES, JEUNES ET ADULTES, CIVILS ET MILITAIRES, DEMEURE MOBILISE SIX ANNEES DURANT ET RESTE MOBILISE, PRET AU COMBAT ET AU SACRIFICE, POUR TOUTE LA VIE, LA RESIDE LA LEÇON HISTORIQUE VERITABLE QUE NOUS DONNONS D'ABORD A NOUS-MEMES POUR LOUER DIEU DE NOUS AVOIR DOTE DE CES QUALITES DE PATIENCE QUI CARACTERISENT LE CROYANT, QUE NOUS DONNONS ENSUITE A NOTRE POSTERITE QUI EST APPELEE A ASSURER DIGNEMENT NOTRE RELEVÉ ET PRESERVER LE PRESTIGE DE NOTRE PAYS QUI DOIT FORCEMENT EVOLUER SOUS L'EGIDE DE L'ISLAM ET DANS LA PAIX.

C'EST BIEN L'ISLAM, EN EFFET, QUI A PARFAIT NOTRE MORALE, QUI A FAIT DE NOUS UNE NATION CONSCIENTE DE SES ACTES ET DE SES CHOIX POUR LE SACRIFICE.

C'EST L'ISLAM QUI NOUS A PERMIS D'ETRE FIERS DE NOTRE LANGUE ET DE NOTRE CIVILISATION.

C'EST L'ISLAM ENCORE QUI NOUS A PERMIS DE PARTICIPER A LA PLUS GRANDE EPOPEE HUMAINE, CONDUITE PAR NOTRE ANCEstre LE PROPHETE MOHAMMAD QUI, PAR SON GENIE, A ECLAIRE LES ESPRITS ET ETENDU LES LUMIERES DIVINES A TOUTES LES CONTREES, OUVRANT AINSI LES HORIZONS DE LA COHABITATION, DE LA TOLERANCE, DE LA VIE HARMONIEUSE DANS LA PAIX.

D'AILLEURS, NE PEUT-ETRE ATTACHE A LA PAIX ET Y ASPIRER SINCEREMENT QUE LE RESPONSABLE CONSCIENT DE SES DEVOIRS ENVERS LUI-MEME ET ENVERS L'ENSEMBLE DE L'HUMANITE ET PLUS PARTICULIEREMENT ENVERS LES POPULATIONS QUI VIVENT EN PAIX DANS SA REGION.

DURANT SA LONGUE HISTOIRE ET PENDANT LES SIX DERNIERES ANNEES, LE PEUPLE MAROCAIN N'A EN EFFET CESSE DE DONNER A TOUS LA PREUVE QU'IL EST UN PEUPLE EPRIS DE PAIX MAIS NON UN PEUPLE QUI CAPITULE, QU'IL EST UN PEUPLE CAPABLE, SI LA NECESSITE S'EN FAIT SENTIR, DE SACRIFIER SA PROSPERITE ET SON BONHEUR POUR LA POURSUITE DE CE COMBAT SACRE ET POUR CONTINUER DANS LA VOIE DE L'HONNEUR LORSQUE SES ADVERSAIRES REFUSENT DE RECONNAITRE LE DROIT ET REJETTENT LA PROCEDURE POURTANT SOLENNELLEMENT ADMISE PAR TOUTES LES PARTIES CONCERNEES.

LE PEUPLE MAROCAIN EST PRET A VERSER DAVANTAGE DE SON SANG. MAIS, COMPRENANT QU'IL POUVAIT ASSUMER SON ROLE D'ETAT MUSULMAN CIVILISE QUI A BIEN ASSIMILE LES CIVILISATIONS QU'IL A PORTEES DANS L'HISTOIRE AVANT L'ISLAM COMME CELLE QUE LUI A APORTE L'ISLAM, LE MAROC A ADOPTE L'ATTITUDE RESPONSABLE QUI LUI ASSIGNE SON RANG DE PAYS AUTHENTIQUE QUI POSSEDE UNE HISTOIRE ET QUI PORTE, A L'ECHELLE HUMAINE, DE GRANDES RESPONSABILITES.

LE MAROC A ACCEPTE LA PAIX, SE CONFORMANT AINSI AU PRECEPTÉ DU CORAN QUI DIT : "SI L'ON TE PROPOSE LA PAIX, TU FERAS BIEN DE L'ACCEPTE. CONFIE-TOI A DIEU".

AINSI, CHER PEUPLE, PAR LA VOIX DE TON PREMIER SERVITEUR, TON ROI, LE MAROC A EXPOSE SON POINT DE VUE SUR LA SOLUTION DU PROBLEME DU SAHARA A L'OCCASION DE LA CONFERENCE AFRICAINE AU SOMMET ET DE LA REUNION DU COMITE DE MISE EN ŒUVRE, TENUES A NAIROBI. LE MAROC AVAIT ALORS ACCEPTE DE REPENDRE

A L'APPEL LANCE PAR DES PAYS AMIS, QUI ONT UNE DIMENSION MONDIALE ET QUI JOUISSENT DE LA CONSIDERATION ET DE L'ESTIME GENERALE, DANS LE MONDE ARABE, EN EUROPE ET EN AFRIQUE. CE FAISANT, LE MAROC REPONDAIT EGALEMENT A L'APPEL DE LA FAMILLE AFRICAINE.

NOTRE POSITION ETAIT CLAIRE ET SANS EQUIVOQUE NI ARRIERE-PENSEE.

A NOTRE RETOUR, NOUS NOUS SOMMES ADRESSE A TOI ET TU AS PU ALORS TE RENDRE COMPTE, A L'INTONATION DE NOTRE VOIX ET A L'EXPRESSION DE NOTRE VISAGE, QUE NOTRE CONVICTION ETAIT SINCERE ET NOTRE ENGAGEMENT REEL. TU AS PU EGALEMENT TE RENDRE COMPTE QUE CELUI QUI S'ADRESSAIT A TOI ETAIT UN NATIONAL MAROCAIN QUI A GRANDI ET REÇU SON EDUCATION DANS UN PAYS, DANS UN MILIEU ET PARMIS UN PEUPLE QUI MESURENT TOUTE L'IMPORTANCE DES ENGAGEMENTS INTERNATIONAUX, QUI APPRECIENT L'IMPORTANCE DE LA PAROLE DONNEE, QUI CONNAISSENT LES US ET LES COUTUMES QUI REGISSENT LES RAPPORTS ENTRE ETATS. C'ETAIT PEUT-ETRE LA L'ERREUR D'AVOIR ATTRIBUE NOTRE PROPRE ETHIQUE A DES GENS QUI IGNORENT LE SENS DE LA PAROLE DONNEE ET L'IMPORTANCE DE LA PAROLE DONNEE ET QUI N'ACCORDENT AUCUNE VALEUR A LA PROMESSE, NI AU SERMENT.

SURVIENT ALORS L'ATTAQUE LANCEE CONTRE LA LOCALITE DE GUELTA-ZEMMOUR, ATTAQUE PARTICULIEREMENT TRAITRESSE ET PERFIDE. LA CIBLE VISEE EST EN EFFET UNE LOCALITE CONTRE LAQUELLE NOUS ETIONS LOIN DE PENSER QUE L'ASSAUT SERAIT DONNE A PARTIR D'UN PAYS LIMITROPHE ET, DE SURCROIT, AMI, COMME NOUS ETIONS LOIN DE PENSER QU'UNE TELLE ATTAQUE METTRAIT EN ŒUVRE DES MOYENS QUE NOTRE ARMEE DE TERRE ET NOS FORCES ROYALES AIR NE POUVAIENT IMAGINER A LA DISPOSITION DES MERCENAIRES, D'AUTANT QU'IL S'AGIT D'ARMES HAUTEMENT SOPHISTIQUEES QU'AUCUN AFRICAIN NE PEUT MANIER SANS L'AIDE D'ELEMENTS ETRANGERS.

DEVANT CETTE SITUATION, NOUS AVONS D'ABORD DENONCE CETTE ODIEUSE TRAITRISE AU PLAN INTERNATIONAL. NOUS AVONS ENSUITE DECIDE D'ADOPTER UNE ATTITUDE ENCORE PLUS FERME FACE A L'ENNEMI. NOUS AVONS ENFIN DECIDE DE NE POINT REVENIR SUR LES ENGAGEMENTS PRIS DEVANT LA COMMUNAUTE AFRICAINE ET LA CONSCIENCE INTERNATIONALE.

NOUS AVONS DONC DENONCE L'ATTAQUE QUI A ETE LANCEE CONTRE CETTE LOCALITE, ALORS QUE NOUS ETIONS EN DROIT DE BENEFICIER DE LA QUIETUDE LA PLUS TOTALE. NOUS VENONS EN EFFET DE PARTICIPER A L'ELABORATION D'UN PROCESSUS DESTINE DE METTRE UN TERME A LA GUERRE ET A INSTAURER LA PAIX. OR CETTE DEMARCHE N'A PAS ETE LE RESULTAT D'UN ACCORD BILATERAL OU TRIPARTITE, MAIS BIEN LE FRUIT D'UN ACCORD ADOPTE A L'UNANIMITE PAR LES CHEFS D'ETAT AFRICAINS.

D'AUTRE PART, APRES CET ACCORD DE PRINCIPE, S'EST TENU UNE REUNION APPELEE REUNION DE MISE EN ŒUVRE. IL FAUT CROIRE QU'IL Y A DONC CEUX QUI SOUSCRIVENT PLEINEMENT ET SINCEREMENT AUX ENGAGEMENTS D'UNE PART, ET D'AUTRE PART, LES TRAITRES.

BIEN SUR NOUS AVONS EU DES PERTES. NOUS AVONS EU PLUS DE MORTS ET PLUS DE PERSONNES ENLEVEES QUE NOUS POUVIONS PREVOIR. MAIS, EN REALITE, LES VERITABLES MORTS SONT CEUX-LA MEMES QUI N'ONT PAS RESPECTE LEURS ENGAGEMENTS, CEUX-LA SONT EN EFFET MORTS POLITIQUEMENT ET VIS-A-VIS DE LA CONSCIENCE INTERNATIONALE. LEUR MYTHE S'EST VOLATILISE ET LEUR PRETENDUE EPOPEE DU PETIT PEUPLE FAIBLE, OPPRIME, EN PROIE A SES PROPRES DIFFICULTES ET CONFRONTE AU GEANT MAROCAIN QUI VEUT L'ANEANTIR EST DEFINITIVEMENT ENTERREE.

LE CORAN DIT : "IL VOUS ARRIVE PARFOIS DE CONSIDERER COMME UN MAL UN EVENEMENT QUI EN REALITE CONSTITUE UN BIEN POUR VOUS". L'ATTAQUE DE GUELTA-ZEMMOUR N'AURAIT-ELLE POUR CONSEQUENCE QUE DE BIEN MARQUER LA DIFFERENCE QUI EXISTE ENTRE LE MAROC ET SES ADVERSAIRES, ELLE A PERMIS AU MONDE ENTIER DE CONSTATER LE POIDS REEL DU MAROC, LA LEGERETE ET L'INCONSISTANCE DE SES

ADVERSAIRES. NOUS AUTRES, NOUS RESPECTONS LES ENGAGEMENTS QUE NOUS PRENONS.

CHER PEUPLE.

SI LE MAROC AVAIT BESOIN DE CONFIRMER QUE LE RECOURS AU REFERENDUM POUVAIT SEUL METTRE UN TERME A LA SITUATION QUI PREVAUT DANS CETTE REGION, L'ATTAQUE DE GUELTA-ZEMMOUR EN CONSTITUE BIEN LA CONFIRMATION.

EN EFFET, LORSQUE NOUS ACCEPTONS LE REFERENDUM, IL NE S'AGIT POINT POUR NOUS DE DEMANDER A DES MAROCAINS S'ILS ENTENDENT RESTER MAROCAINS. NOUS LEUR DISONS, ET NOUS SAISSONS LA REUNION DE CE CONSEIL POUR DIRE QUE LA QUESTION QUI SE POSE EST LA SUIVANTE :

"CONFIRMEZ-VOUS LES ACTES D'ALLEGANCE (LA BEI'A) QUI VOUS LIENT A SA MAJESTE LE ROI DU MAROC, AMIR AL MOUMININE, ET QUI IMPLIQUENT VOTRE APPARTENANCE AU ROYAUME DU MAROC".

C'EST CETTE QUESTION QUE NOUS VOUS POSONS ET NOUS VOULONS QUE VOUS LA POSIEZ A VOTRE TOUR A TOUS LES ELECTEURS. NOTRE ACCEPTATION DU PRINCIPE DU REFERENDUM N'IMPLIQUE PAS QUE NOUS AVONS DECIDE DE VOUS ABANDONNER. NOUS NE POUVONS D'AILLEURS ENVISAGER D'ABANDONNER NOS SUJETS SAHRAOUI APRES QU'ILS ONT LONGUEMENT ET DUREMENT LUTTE ET SUPPORTE, SOUS PRETEXTE QUE CERTAINS ONT POSE LA QUESTION DE SAVOIR SI VOUS VOULEZ BIEN ETRE CONSIDERES COMME MAROCAINS.

UNE TELLE ATTITUDE SERAIT INCOMPATIBLE AVEC LA BEI'A QUI COMPORTE UN ENGAGEMENT RECIPROQUE : LES SUJETS MAROCAINS DECLARENT L'ALLEGANCE CONFORMEMENT A LA PRATIQUE ISLAMIQUE, ETABLIE PAR LE PROPHETE ET CONNUE AU MAROC DEPUIS IDRISSE 1<sup>ER</sup>, EN CONTREPARTIE LE ROI, A SA MANIERE, FAIT ALLEGANCE A SES SUJETS, EN PRENANT L'ENGAGEMENT DE GARANTIR LEURS DROITS DONT, EN PREMIER LIEU, CELUI QU'ILS ONT DE DEMEURER MAROCAINS. LE ROI PEUT PRENDRE TOUTES SORTES DE DECISIONS MAIS PAS CELLE QUI AURAIT POUR CONSEQUENCE D'EXCLURE UN MAROCAIN DE LA COMMUNAUTE MAROCAINE, SAUF, BIEN ENTENDU, EN CAS DE SACRILEGE ET LA C'EST UNE AUTRE QUESTION.

POLITIQUEMENT LES MAROCAINS PROCLAMENT LE ROI QUI PROTEGE ET DEFEND LES DROITS DES MAROCAINS, LE PREMIER DE SES DROITS ETANT LE MAINTIEN, DANS SA PURETES ET SON INTEGRITE, DE LEUR MAROCANITE.

DONC, EN ACCEPTANT LE REFERENDUM, NOUS NE POUVONS, LE VOUDRIONS-NOUS MEME, SORTIR DU CADRE DE LA PRATIQUE, ETABLIE PAR LE DROIT CONSTITUTIONNEL ISLAMIQUE, RELATIVE A LA BEI'A. NOUS NE DEMANDERONS DONC PAS AUX MAROCAINS S'ILS VEULENT ETRE DES MAROCAINS OU DES NON-MAROCAINS.

NOUS LEUR DIRONS ET NOUS VOUS CHARGEONS, DANS LA PERSPECTIVE DU REFERENDUM, DE LEUR DIRE : "EST-CE QUE VOUS CONFIRMEZ LA PREMIERE BEI'A, LA SECONDE ET LA TROISIEME A SA MAJESTE HASSAN II, APRES CELLES QUE VOUS AVEZ CONSTAMMENT EXPRIMEES A SES ANCETRES? CONFIRMEZ-VOUS OU NON LES ACTES D'ALLEGANCE ?".

BIEN ENTENDU, NOUS VOUS LAISSONS A VOTRE CONSCIENCE, A VOTRE RELIGION, A VOS CONVICTIONS.

CE QUI S'EST PASSE A GUELTA-ZEMMOUR ET QUI PEUT, J'EN SUIS SUR, SE REPRODUIRE, PROUVE BIEN QUE LE MAROC AVAIT RAISON DE PROPOSER LE REFERENDUM. LA MEILLEURE PREUVE EN EST QUE, BIEN QUE, D'ORDINAIRE, L'ORGANISATION DES NATIONS UNIES, SAISIE DE QUESTIONS DEJA SOUMISES A UNE ORGANISATION REGIONALE MEMBRE DE L'ONU, N'ADOpte PAS UNE POSITION CONTRAIRE A CELLE DEJA ADOpTEE PAR L'ORGANISATION REGIONALE. TEL EST LE CAS POUR CE QUI CONCERNE, PAR EXEMPLE, LA LIGUE DES ETATS ARABES, L'ORGANISATION DE L'UNITE AFRICAINE ET LA CONFERENCE DES NON-ALIGNES, DE SORTE QU'EN GENERAL, L'ONU

ENTERINE LES ACCORDS AUXQUELS ABOUTISSENT LES EFFORTS DE CES ORGANISATIONS. CEPENDANT, NOS ADVERSAIRES ONT CHOISI DE REVENIR SUR LEURS ENGAGEMENTS ET DE RIDICULISER L'OUA EN FAISANT FI DES DECISIONS PRISES, DANS LE CADRE DE CETTE ORGANISATION, A NAIROBI. ET JUSQU'A CE JOUR, ILS S'EFFORCENT DE FAIRE ADOPTER PAR LA QUATRIEME COMMISSION DE L'ORGANISATION DES NATIONS-UNIES UN PROJET DE RESOLUTION CONTRAIRE, DANS LA LETTRE ET L'ESPRIT, AUX DECISIONS QUI ONT FAIT L'UNANIMITE DES CHEFS D'ETAT AFRICAINS.

C'EST POUR CELA QUE NOUS DEVONS NOUS ATTENDRE A D'AUTRES ATTAQUES DU GENRE DE CELLE PORTEE CONTRE GUELTA-ZEMMOUR. AUSSI DEMEURONS-NOUS FERMES ET PRETS A VERSER NOTRE SANG, A SACRIFIER NOS VIES, NOTRE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE ET UNE PARTIE DE NOS PLANS. CERTES NOUS SOMMES ATTEINTS AU PLUS PROFOND DE NOUS-MEMES, MAIS CELA NE NOUS EFFRAIE POINT ET NOUS NOUS ATTENDONS A LA REPETITION DE L'ATTAQUE DE GUELTA-ZEMMOUR, COMME NOUS SOMMES CERTAINS QUE NOS ADVERSAIRES DRESSERONT TOUTES SORTES D'OBSTACLES DEVANT LES ORGANISATIONS INTERNATIONALES, MAIS, AU NOM DE NOTRE PAYS, NOUS SOMMES RESOLU, DEVANT L'OPINION INTERNATIONALE ET DEVANT LA CONSCIENCE UNIVERSELLE, A CONTINUER A ACCEPTER LE REFERENDUM, SACHANT QUE C'EST LE REFERENDUM QUI CONSTITUERA LA DEMARCATION ENTRE LE DROIT ET L'INJUSTICE.

NOUS AVONS ESSAYE DE COMPRENDRE POURQUOI LES ASSAILLANTS ONT CONCENTRE LEURS EFFORTS SUR GUELTA-ZEMMOUR. NOUS VOUS LIVRONS LE RESULTAT DE NOTRE REFLEXION, SACHANT QUE, GRACE A DIEU, NOUS AVONS REÇU, EN MATIERE DE CONTESTATION ET D'AGITATION, NOTRE FORMATION A L'ECOLE DU MEILLEUR MAITRE, SA MAJESTE MOHAMMED V, QUE LA MISERICORDE DE DIEU SOIT SUR LUI, BIEN ENTENDU IL S'AGIT DE LA CONTESTATION FACE AU COLONISATEUR ET NOTRE ACTION SE CARACTERISAIT PAR LA NOBLESSE ET LA PURETE.

GUELTA-ZEMMOUR SE TROUVE A 43 KILOMETRES DES FRONTIERES. DU POINT DE VUE DU RAVITAILLEMENT, ELLE A PARU PLUS INDIQUEE QU'UNE AUTRE LOCALITE, ET PLUS FACILE D'ACCES. L'EMPLACEMENT AUSSI CONVIENT, PUISQUE GUELTA-ZEMMOUR SE TROUVE PRESQUE A EGALE DISTANCE PAR RAPPORT A SMARA, LAAYOUNE ET BOUCRAA. LE PLAN ETABLI PAR L'ENNEMI ETAIT FAIT DE MANIERE A LUI EN FACILITER L'ACCES ET A PROVOQUER LE RETRAIT DES FORCES ARMEES ROYALES CEPENDANT QUE L'ENNEMI S'Y ETABLIRAIT, DE SORTE QU'APRES UN CESSEZ-LE-FEU, CHAQUE CAMP SERAIT TENU DE SE CANTONNER DANS SA POSITION, CE QUI AURAIT PERMIS A L'ENNEMI DE SORTIR DEGUISE EN CIVILS ET DE PRATIQUER LE TERRORISME, S'EMPARANT ICI D'UN CHAMEAU, LA D'UN ENFANT BRULANT UNE TENTE. AINSI L'ENNEMI NOUS AURAIT CREE DES PROBLEMES DE SECURITE RENDANT LE CLIMAT INTENABLE POUR LE REFERENDUM. A BIEN REGARDER LA CARTE, ON VOIT QUE SEULE GUELTA-ZEMMOUR SE PRETE A UNE TELLE MANŒUVRE. SMARA OU BOUCRAA SONT TROP LOIN. QUANT A LA LOCALITE BIR ANZARANE, ELLE N'EST PAS INDIQUEE.

GEOGRAPHIQUEMENT GUELTA EST TOUT PROCHE DE FRONTIERES PEU SURES POUR LE MAROC, POUR NE PAS DIRE DES FRONTIERES MAITRESSES.

AU CESSEZ-LE-FEU, LES MERCENAIRES N'OUVRIRAIENT PAS LE FEU MAIS ILS SORTIRAIENT DE NUIT, EN TERRORISTES, VOILES, ET PRATIQUERAIENT LE TERRORISME CONTRE LA POPULATION, NE CONTRAIGNANT A EN APPELER A M. ARAPMOI, M. KODJO OU M. VALDMEN POUR DENONCER DES ENLEVEMENTS, DES INCENDIES OU DES ATTENTATS.

CE QUE L'ENNEMI VISAIT C'ETAIT CREER L'INSECURITE A L'HEURE DU REFERENDUM. MAIS N'Y A PAS REUSSI ET IL N'Y REUSSIRA POINT.

NOUS VOUS DISONS, A TOI CHER PEUPLE ET A VOUS MESSIEURS - TOUT HAUT POUR QUE CHACUN SACHE, QUE TOUS LES AUDITEURS ET TELESPECTATEURS SACHENT-QUE LA GUERRE AVEC CES GENS VA PRENDRE UNE NOTRE FORME.

APRES AVOIR UTILISE DES ARMES SOPHISTIQUEES, ILS VONT ESSAYER D'ENTREtenir L'AGITATION TERRORISTE A LA VIETNAMIENNE. AUSSI CHAQUE MAROCAIN, CIVIL OU MILITAIRE, DOIT-IL FAIRE PREUVE DE VIGILANCE ET VEILLER PHYSIQUEMENT ET MORALEMENT SUR LES FRONTIERES DE SON PAYS - EN ETANT SUR QUE LE TEMPS DE L'EPREUVE A ENDURER EST COURT SI ON LE COMPARE A TOUT LE TEMPS PASSE. GRACE A

DIEU NOUS SOMMES AU BOUT DU TUNNEL. RENDONS-LUI GLOIRE DE NOUS AVOIR DONNE LA PATIENCE, LA COHESION, LA PERSEVERANCE.

NOUS N'AVONS NUL BESOIN DE RECOURIR AUX CHANTS OU AUX DISCOURS EN FLAMMES QUI SUREXCITENT LES MASSES. NOTRE MARCHÉ DURE DEPUIS SIX ANS. C'EST UNE MARCHÉ DURE, DIFFICILE ET PERILLEUSE. MAIS C'EST A CE GENRE DE DIFFICULTÉS AUXQUELLES ILS SONT CONFRONTÉS QUE LES PEUPLES SE FORGENT. IL NE S'AGIT PAS BIEN ENTENDU DE CES PEUPLES QUI PEUVENT ÊTRE CONDITIONNÉS. LE PEUPLE MAROCAIN, GRÂCES EN SOIENT RENDUES À DIEU, EST CONSCIENT. IL A HÉRITÉ DE SES QUALITÉS ET DE LA GLOIRE DEPUIS DES TEMPS IMMÉMORIAUX ET IL EST RESTÉ TOUJOURS UN PEUPLE ÉGAL À LUI-MÊME.

NOUS DEVONS TOUS PRENDRE CONSCIENCE DE CE QUE LA GUERRE QUI EST MÈNÉE CONTRE NOUS VA ENTRER DANS UNE PHASE NOUVELLE.

MAIS L'ENNEMI AGONISE : IL SAIT QU'IL EST VAINCU. VOILÀ SIX ANS QU'IL RACONTE AU MONDE DES MENSONGES. MAINTENANT L'HEURE DE LA VÉRITÉ A SONNÉ. LE RÉSULTAT DU RÉFÉRENDUM CONFONDRA L'ENNEMI. NOUS DEVONS TOUTEFOIS REDOUBLER DE VIGILANCE ET FAIRE PREUVE DE SAGESSE, DE PERSEVERANCE ET DE FERMETÉ, DÉMONTRANT AUX YEUX DU MONDE QUE NOUS SOMMES UNE NATION QUI SE RESPECTE ET MÉRITE D'ÊTRE RESPECTÉE.

MESSIEURS, NOUS AVONS DÉCIDÉ DE TENIR NOTRE DEUXIÈME RÉUNION AVEC VOUS EN CE JOUR ANNIVERSAIRE. CAR QUI MIEUX QUE VOUS PERSONNALISE LE JOUR DE LA MARCHÉ ET SON ÉPOQUE, QUI MIEUX QUE VOUS MESDAMES ET MESSIEURS.

EN EFFET, DEPUIS ASSEZ LONGTEMPS, LE DAHIR INSTITUANT VOTRE CONSEIL EST PRÊT. MAIS NOUS AVONS VOULU RÉUNIR CE CONSEIL QUI EST LE NOTRE - LE CONSEIL PRIVÉ DU COMMANDÉUR DES CROYANTS. LA NATION ET NOUS, NOUS NE FAISONS QU'UN : LA NATION A SON ASSEMBLÉE. ET VOUS VOUS ÊTES NOTRE CONSEIL POUR L'ORGANISATION DES AFFAIRES DU SAHARA, NON PAS SEULEMENT EN VUE DU RÉFÉRENDUM. VOTRE RÔLE EST D'ÉCLAIRER LES IDÉES DES GENS EN VUE DE LA CONSULTATION, AFIN QUE LA RÉPONSE VIENNE CONFIRMER VOS CONVICTIONS. CONTRAIREMENT À CE QUI SE PASSE CHEZ LES EUROPÉENS, CHEZ NOUS RELIGION ET AFFAIRES DU MONDE SE CONFONDENT. IL N'Y A PAS POUR LES MUSULMANS DE SÉPARATION CONCEVABLE ENTRE LA RELIGION ET LA VIE.

VOTRE TRAVAIL NE S'ACHEVERA DONC PAS AVEC LE RÉFÉRENDUM MAIS SE POURSUIVRA JUSQU'À CE QU'IL SOIT CLAIR - S'IL PLAÎT À DIEU - QUE NOS SUJETS DU SAHARA VIVENT HEUREUX ET SONT SATISFAITS, QU'ILS ONT ASSIMILÉ CERTAINES COUTUMES DE LEURS FRÈRES DU NORD ET CONSERVENT DES LEURS CE QUI NE FAIT PAS OBSTACLE À L'UNITÉ DE LA NATION : TOUT CE QUI NE VA PAS À L'ENCONTRE DE CETTE UNITÉ DOIT ÊTRE NON SEULEMENT CONSERVÉ MAIS ÉGALEMENT DÉVELOPPÉ.

QUANT À VOTRE MISSION, ELLE VA AU-DELÀ DU RÉFÉRENDUM. EN VÉRITÉ IL Y A UN RÉFÉRENDUM PERMANENT POUR LES MAROCAINS, SAHRAOÏS ET NON SAHRAOÏS : IL S'AGIT POUR NOUS ESSENTIELLEMENT DE SAVOIR S'ILS SONT SATISFAITS DE LEUR SORT. NOUS NOUS DEVONS DE NOUS ENQUÉRIR DE LA SITUATION DE NOS SUJETS, QU'ILS SOIENT À CASABLANCA OU À LAAYOUNE. IL VOUS APPARTIEN À VOUS DE M'INFORMER SUR LA SITUATION DE NOS SUJETS AU SAHARA.

LE DAHIR À L'ÉTAT DE PROJET EST UN DAHIR D'ACTION ET DE CONTINUITÉ. NOUS POUVIONS LE PROMULGUER, MAIS NOUS AVONS PRÉFÉRÉ ATTENDRE ET LE SOUMETTRE À VOTRE RÉUNION. NOUS VOUS DEMANDONS DE LE LIRE ET DE NOUS SOUMETTRE ÉVENTUELLEMENT VOS OBSERVATIONS. NOUS DISCUTERIONS DES MODIFICATIONS QUE VOUS SOUHAITERIEZ APPORTER AU DAHIR QUI SERAIT PROMULGUÉ AUSSITÔT S'IL NE DONNE LIEU DE VOTRE PART À AUCUNE REMARQUE PARTICULIÈRE. LE DAHIR, EN TOUT CAS, VOUS DONNE D'IMPORTANTES COMPÉTENCES ET VOUS INVESTIT DE LOURDES TÂCHES.

PAR LE BIAIS DE CE CONSEIL, LE TRAVAIL ATTENDU DE VOUS DOIT TRADUIRE LA CONTINUITE ET LE SERIEUX. ETUDIEZ DONC BIEN CE DAHIR. NOUS AVONS DONNE NOS DIRECTIVES A NOTRE PREMIER MINISTRE ET AU MINISTRE DE L'INTERIEUR POUR LA CONSTITUTION DE COMMISSIONS. A CHAQUE COMMISSION SE JOINDRA, POUR L'AIDER DANS SA TACHE, UN MINISTRE OU UN HAUT-FONCTIONNAIRE. METTEZ-VOUS AU TRAVAIL DES LUNDI AFIN DE ME REMETTRE LE RESULTAT DE VOS TRAVAUX DANS LA JOURNEE DE MERCREDI. VOUS DESIGNEREZ VOUS-MEMES QUATRE VICE-PRESIDENTS DU CONSEIL POUR NOUS ASSISTER. PEUT-ETRE ME PROPOSEREZ-VOUS UNE VICE-PRESIDENTE. CELA N'AURAIT RIEN D'INSOLITE, PUISQUE, PARAIT-IL, LA FEMME GOUVERNE DANS NOS PROVINCES SAHRAOUIES, MAIS, RASSUREZ-VOUS, C'EST UN PEU PARTOUT QUE CELA SE PASSE AINSI...

VOTRE CONSEIL, SI VOUS-ETES A LA MESURE DES ESPOIRS PLACES EN VOUS, EST DESTINE A DEVENIR UNE INSTITUTION PERENNE. CAR IL N'Y A PAS DE LIMITE A LA PERFECTION ET A LA VERTU ET NOUS SOUHAITONS DES ŒUVRES PARFAITES ET VERTUEUSES DANS TOUTES NOS PROVINCES ET PARTICULIEREMENT CELLES DU SAHARA, SEPARÉES DE NOUS PENDANT LONGTEMPS.

NOUS ESPERONS VOUS VOIR A LA HAUTEUR DES RESPONSABILITES QUI VOUS INCOMBENT. DEPUIS SIX ANS VOUS AVEZ PU CONSTATER QUE, GRACE A DIEU, DES PAS IMPORTANTS ONT ETE FRANCHIS POUR LE BIEN-ETRE DE VOS VILLES ET VILLAGES EN DEPIT DE L'ETAT DE GUERRE. IMAGINEZ CE QUI AURAIT PU ETRE FAIT SI NOUS N'ETIONS CONTRAINTS DE MENER DE FRONT UNE ŒUVRE DE PAIX ET UNE ACTION DE DEFENSE NATIONALE.

LORSQUE NOUS DISONS "NOUS SOMMES AU BOUT DU TUNNEL", NOUS LE DISONS A VOUS, A NOS VAILLANTES FORCES ARMEES ROYALES, AUX OFFICIERS, AUX SOUS-OFFICIERS ET AUX HOMMES DE TROUPE, AUX FORCES DE SECURITE, AU CORPS DE LA GENDARMERIE ET AUX FORCES AUXILIAIRES. NOUS LE DISONS EGALEMENT AUX ENFANTS DES MARTYRS, A TOUS LES ANXIEUX QUI VIVENT DANS LES ZONES TROUBLES, A MES CHERS ENFANTS, CIVILS ET MILITAIRES. NOUS SORTONS DU TUNNEL, DISONS-NOUS A EUX TOUS. MAIS LES OBSTACLES SE DRESSENT TOUJOURS DEVANT L'ETRE QUI EST AU BOUT DE SES PEINES. AYANT JUGULE, CES DERNIERES ANNEES TANT DE DIFFICULTES, NOUS POUVONS ENVISAGER CE QUI RESTE A ENDURER AVEC CONFIANCE ET COURAGE.

NOUS DEMANDONS A DIEU LE TRES-HAUT DE FAIRE QUE CE QUI NOUS RESTE A SUPPORTER SOIT TRES MINIME.

DIEU A DIT : "C'EST UN DROIT SUR NOUS DES CROYANTS QUE DE LEUR ASSURER LA VICTOIRE", CONSOLIDONS NOTRE FOI EN DIEU, EN SON LIVRE, EN LA SUNNA DU PROPHETE, EN LA JUSTICE DE NOTRE CAUSE, EN LA MAROCANITE DE NOTRE SAHARA, EN LE CARACTERE SACRE DE LA BEI'A QUI LIE INDEFECTIBLEMENT LE ROI ET SES SUJETS ET CONSTITUE UN ENGAGEMENT RECIPROQUE AU SERVICE DE LA MAISON DE L'ISLAM DANS CET EXTREME MAGHREB, CE MAROC MUSULMAN EPRIS DE PAIX.

NOUS IMPLORONS DIEU DE NOUS GUIDE DANS LA VOIE JUSTE ET DE NOUS Y MAINTENIR AFIN QUE NOUS RESTIONS FIDELES A NOTRE RELIGION, A LA MORALE DE NOTRE PROPHETE ET A NOTRE AUTHENTICITE."